

Edilberto Jiménez

Por cierto los comuneros de Chungui en la época de la violencia perdieron su ganado vacuno, ovino, sus caballos y mulos. Los de Oreja de Perro, por completo habían perdido todo. Al efectuar el repoblamiento adquieren su nuevo ganado haciendo el pastoreo de ganado procedente de Andahuaylas: “Había crecido pasto y botado teníamos pastos y por eso los del frente, de Andahuaylas, nos traían para pastear sus ganados y nos pagaban con sus crías y así, poco a poco, he adquirido mis vaquitas y mis ovejitas”. (Testimonio de J. C., 2000)

Algunas familias ya van adquiriendo su ganado y ya tienen de 5 a 10 vacas. Cuentan que antes de la violencia las familias ganaderas contaban con 80 a 100 vacunos. Los crían en un solo ható, de forma tradicional, sin técnica y con baja productividad. Las enfermedades principales que afectan al ganado son la fiebre aftosa, la neumonía, el carbunco y la parasitosis, que requieren vacunación o dosificación de urgencia por parte del Ministerio de Agricultura. “El mayor problema pecuario en la zona es la ‘rabia bovina’, que requiere un control continuo de los murciélagos, pues en muchos casos ocasiona muertes humanas. La parasitosis es fuerte, principalmente en ovinos” (CODEDICH 2001: 21).

Las acémilas son importantes para los campesinos, que se preocupan por contar con estos animales por ser el único medio de transporte en el distrito. Sirven para acarrear leña, transportar sus productos en los meses de cosecha y conducirlos también a las ferias.

### ***Labores artesanales***

Antes de la violencia, el trabajo de los comuneros no solo estaba en las chacras y el cuidado de los animales. También eran carpinteros, herreros, zapateros, talabarteros, imagineros, tejedores, adornistas y hacían cerería. Con la violencia, muchos artesanos desaparecieron y las líneas artesanales lamentablemente entraron en proceso de extinción. Ahora, como ellos dicen, “solo para muestra tenemos el carpintero y el herrero” (testimonio de V. N., 1997).

Al perder sus ovejas perdieron la lana imprescindible para elaborar los hilos y confeccionar la bayeta, las frazadas, ponchos, chompas, mantas, fajas y medias. Actualmente algunas artes se encuentran en proceso de recuperación, algunas mujeres y varones están tejiendo sus mantas, ponchos, chompas, medias, y cariñosamente dicen: “Las medias de color blanco son para los varones y las negras para las mujeres, pues las negritas abrigan más y las mujeres necesitamos abrigarnos más porque nos levantamos más temprano que los varones” (testimonio de M. Ch., 1997). Algunas familias de la capital de Chungui tienen oportunidad de vender sus mantas en la propia comunidad a 50 soles cada una, sus medias a 5 soles.

Otra actividad de importancia es la transformación de algunos de sus productos, como la caña de azúcar en chancaca para reemplazar el azúcar, el cacao, chocolate casero para sus desayunos. En los meses de helada transforman cierta cantidad de la cosecha de papa en chuño (papa seca y deshidratada por exposición al hielo) y de las ocas en “caya”. Todo ello lo hacen en forma empírica.

### **Comercio**

La comercialización en Chungui y Oreja de Perro es un problema típico de muchísimos años, pues sus productos siempre se encuentran aislados de los mercados por problemas de transporte. Los comuneros solamente bajan cargando sus productos (variedad de frejoles, cacao, maní, chancacas y frutales) en sus acémilas, haciendo muchas horas de caminata, a la feria de Kutinachaka que se realiza a la orilla del río Pampas cada 29 días. En épocas de lluvia los feriantes de Andahuaylas a veces no asisten, entonces hay que esperar al siguiente mes para hacer trueque o comprar. Como ellos dicen: “No hay dónde vender, necesitamos carretera, solo existe la feria de Kutinachaka, no hay otra feria y aquí compramos aceite, sal, fósforos, querosene, jabón, pilas y otras cositas” (testimonio de F. O., 2000). Por cierto, faltan vías de transporte y comunicación. A la capital del distrito, a finales de 1999, llegó una trocha carrozable, y se estableció una feria semanal donde podían vender productos como cacao, cochinilla, maní, café, cereales, gran variedad de papas, chuño, carne, frutales y otros. Con la trocha, los chunguinos ya compran lo que necesitan, o viajan a la ciudad de Ayacucho con mayor facilidad. Antes de la violencia tenían que viajar hasta el pueblo de Sacharaccay jurisdicción de Anco; hasta allí llegaba el carro, estaba la feria y el comercio.

### **Aspectos culturales**

Es Chungui un pueblo fiestero como todo pueblo andino. Se inicia el calendario agrofestivo con la ofrenda a los dioses tutelares para favorecer la procreación del ganado y la fertilidad de la tierra en el mes de agosto. Luego de la ofrenda viene la fiesta de la herranza, luego se inicia con la siembra del maizal a la cual sigue la siembra de los tubérculos en las partes altas. La fiesta patronal se celebra en honor a la Virgen del Rosario y a Santo Domingo de Guzmán en el mes de octubre, con su procesión y corrida de toros. En febrero se celebra el tradicional carnaval con su *olla wantuy* y el duelo de capitanes bien ataviados con flores y las wayllqas, quienes compiten en *chiquillos*. También practican la música tradicional, como el *Llaqta maqta* (mozo del pueblo), con la cual festejan sus alegrías en los cumpleaños, bautismos, safa-casas y matrimonios.

Para la educación de los hijos existe un solo colegio, el Leoncio Prado, situado en la capital del distrito, mientras los de la zona de Oreja de Perro carecen de colegio. Los pobladores hacen esfuerzos para que funcione un colegio comunal en la zona de Yerbabuena, pagando ellos a los profesores. Para muchos es difícil educar a sus hijos por no contar con medios económicos.

### **4. Recursos**

La zona de Chungui y Oreja de Perro posee una gran riqueza de fauna y flora, como, matapalos, chontas, cubes o barbascos: “Se conoce que existen más de quince variedades de especies maderables: cedro, cedrillo, quina, nogal, caoba, quinacho, roble, tornillo, paloto, palo balsa, moena, entre otros. Algunos como el cedro, la caoba y la

Edilberto Jiménez

moena, son maderas muy finas y de valor. El palo balsa es importante porque es muy rico en celulosa y se utiliza en la fabricación de papel. Existen también plantas medicinales como el jengibre, cascarilla, oje, piñón, sangre de grado y bálsamo. También hay plantas tintoreras como el nogal, el palillo y el achiote, este último utilizado como colorante de comidas. En la zona alta se cultivan el molle, el sauce, el eucalipto, el aliso, el mutuy y la tara, entre los árboles. La producción de tara es importante por la concentración de tanino, de gran demanda para la industria de cuero” (CODEDICH 2001: 25).

En la zona selva y sierra de Chungui, la fauna natural es variada y aumentó favorecida por el despoblamiento en los años 1980-1990. Luego, con el repoblamiento, están siendo amenazados los venados, los conejos de monte, sachavacas y los osos de anteojos por tener riquísima carne para el consumo humano. Mencionemos, entre otras especies, los tigrillos, monos, lagartos, reptiles, tortugas, osos hormigueros, conejos del monte, sajinos, roncosos, armadillos, murciélagos, mucas, venados de piel rojiza. En los montes los paujiles, pavitas del monte, pájaro carpintero, gallito de las rocas, gran variedad de loros, gallinas de monte, garzas, variedad de picaflores, papagayos, lechuzas, águilas moneras, tucanes, martín pescador y otros. En la sierra las vizcachas, pumas, zorros, zorrinos, *usqus* (gatos montecés), *unchuchukus* (comadreja). Abundante cantidad de aves, como perdices, cóndores, águilas, cernícalos, dominicos, cuculíes, *chivillos*, jilgueros, tortolitas de piel amarilla, zorzales y gorriones. En las lagunas están las *wallatas*, patos silvestres, *yanawikus* (ibidos negros de la puna), gaviotas blancas y parihuanas.

### ***Recursos mineros e hídricos***

Chungui cuenta con muchísimos cerros elevados y según Ccayanchira “posee la mina de oro de cerro Warqaqasa, en Chaupimayu la mina de plomo y otros minerales tenemos en Pukaqucha, Qayllaqucha, lavaderos de oro a orillas del río Apurímac”. En el informe de CODEDICH encontramos “la existencia de recursos de potencial radioactivo, especialmente de uranio. También existen en la zona recursos mineros no metálicos como yeso, puzolana, ventonita, calizas, etc.”.

En cuanto a los recursos hídricos, Chungui cuenta con muchísimos riachuelos que van desde las altas punas a los ríos grandes de Apurímac y Pampas. Por presentar pendientes accidentales pocos riachuelos son aprovechables. Entre los cerros y las pampas se ubican como 15 lagunas: Ranraqucha, Tamborqucha, Yanaqucha, Qayllaqucha, Qewllaqucha, Pallqasqucha Piuraycuqucha y otros. Las dueñas de estas lagunas son las *wallatas*, las gaviotas y los patos silvestres que pasan sus horas entre zambullidos.

## **5. Antecedentes históricos**

Creado en la época de la Independencia, a los inicios formó parte de la provincia de Huanta, luego hasta el 30 de marzo de 1861 es parte de Huamanga, después es distrito de la nueva provincia de La Mar. Oficializándose su creación por D.P. N.º 1202821 y por Disposición Legal N.º 12303 del 3 de mayo de 1955.

### *Nunca hubo paz en Chungui*

Chungui es un territorio que no ha encontrado tranquilidad pues ha tenido un pasado histórico, como todo pueblo, de lucha y sangre desde sus antecesores, los chancas, que quiere decir “tiradores de piedra”, que lucharon ante el avance y dominio inca. En nuestro recorrido por el interior de los pueblos de Chungui, encontramos todavía muestras de esos asentamientos humanos de la cultura Chanca y el dominio inca, ubicados estratégicamente en la zonas de puna, quebradas y selva de Chungui, en Huecchues, Anama, Angea, Qarin, Rumichaca, Churca, Sonqopa y Huallhua. Los restos de cerámica, armas de piedra, las ruinas de las andenerías, los tambos, los caminos y los puentes de piedra que observamos nos hacen ver un proceso de decaimiento sufrido con la invasión inca, como menciona la arqueóloga Martha Cabrera: “Los sobrevivientes se amoldaron y formaron una cultura llamada inca local”.

En las guerras de reconquista de Manco Inca contra las fuerzas de Francisco Pizarro de flecha y espada, la zona de Chungui fue dominada por las guerrillas incaicas.

### *Referencias históricas*

- En la época del coloniaje Chungui fue territorio de haciendas (encomiendas) y los encargados de la misión católica fueron los jesuitas y los franciscanos que desde 1732 avanzaron hacia el Gran Pajonal (la selva baja de la Amazonía).
- Entre los años 1600 y 1700 se tiene noticia de la existencia de las siguientes haciendas: “Moyoq con 7500 hectáreas, Wiraqocha con 7000, Soccus con 2800 y Pichuspampa 2300 hectáreas. Con menos de 100 hectáreas existían las haciendas de Sonqopa, Sarabamba, Rosaspampa, Rapi y Urpaypata” (CODEDICH 2001: 5).
- “Chungui aparece asociado a las acciones de la orden de los sacerdotes franciscanos, que desde 1732 realizaron expediciones misioneras a las pampas de Gran Pajonal. Asimismo, desde Chungui se ha combatido el levantamiento de Juan Santos Atahualpa en 1742” (Ccayanchira 2004:14).
- Año 1780, proceso de independencia del Perú y aún de América Latina, que inició José Gabriel Condorcanqui (Túpac Amaru II), “[...] las luchas de Túpac Amaru II tuvieron eco y resonancia en todo el imperio del Tawantinsuyo, así tenemos referencia en la provincia de La Mar-Ayacucho en 1781, liderado por Pablo Chalco (Chungui) se adhieren a la causa Inca, [...]. Chalco incita a la población a favor de Túpac Amaru, señalando que en lo sucesivo ya no habría curas ni corregidores y que, por lo tanto, ya no se debía pagar tributos a la Iglesia y a los corregidores [...] Chalco se adhirió plenamente al movimiento de Túpac Amaru, reconociéndolo como Rey y ordenando a los nativos de Chungui que no pagaran diezmos ni tributos, además de inducirlos a desconocer la autoridad española” (Vila 2000: 21).
- En 1781 Pablo Chalco, quien había luchado a favor de Túpac Amaru II, es capturado junto con su madre y su esposa, luego: “Las mujeres fueron condenadas a la vergüenza pública y enviadas al Hospital de San

Juan de Dios en Huamanga. En el caso de Chalco, se le condenó a trabajar con ración y sin sueldo en Ninabamba, lugar bastante conocido por los castigos a que eran sometidos los presos [...]” (Vila 2000: 21). Chalco, un líder originario de Andahuaylas, quien migra al pueblo de Chungui, se dedica a la agricultura y ganadería, además es un hechicero famoso de la zona de Chungui.

- En 1782 “se tiene noticia de la presencia de colonizadores y comercio de coca en el poblado de Chiquintirca-Anco, que era el principal punto de entrada hacia la selva por la vía de Toccate” (CODEDICH 2001: 5).
- En 1824, después de la batalla de Ayacucho, muchos realistas huyen hacia la provincia de La Mar y uno de los oficiales, de apellido La Rosa, se refugia en el pueblo de Anco, luego se casa con una mujer Chungui, se queda en este pueblo y es un personaje que siempre organiza a los pobladores (testimonio de A. M., 2001).
- En 1895 Chungui participa en la sublevación de los indígenas contra los abusos del cura y el juez de primera instancia. La población de todas las comunidades de San Miguel sitió a las autoridades pero “estas fueron auxiliadas por el subprefecto, y los indios amotinados se retiraron pero quedaron ocupando la altura unos ochenta o cien hombres, con ocho o diez armas de fuego”. Durante varios días se mantuvieron en alarma, “pues, cada vez que se emborrachaban (los comuneros), tiraban hondas, rodaban galgas y hacían uno que otro tiro”. Cuando el subprefecto decidió abatirlos, los amotinados se parapetaron en una ladera de donde lanzaban piedras con honda, galgas y algunos disparos de fusil. Pero el subprefecto, media hora después, logró tomar la altura y desde allí pudo observar “dispersarse a los indios en distintas direcciones”. Sin embargo, su sorpresa fue grande cuando, por la “tarde del mismo día, todos los cerros estaban cubiertos de indios”. Entonces solicitó refuerzos. Solo así “quedó cimentado el orden público en La Mar” (Kapsoli 1987: 29).
- En 1909, con ocasión de la Ley de Montaña, los comuneros de Chungui y Anco realizaron una acción de amparo solicitando al Gobierno que les reconozca la posesión de las tierras que correspondían a sus antepasados.
- En 1917, Salvador Z. Arce, tinterillo de Tambo, es nombrado perito demarcador de los límites del distrito de Chungui, luego se quedó en dicho pueblo y quiso apropiarse de los terrenos de Rosaspampa, fraguando los títulos de propiedad. En 1962, en una asamblea comunal, los comuneros de Chungui deciden expulsar al tinterillo Salvador Arce, lo hacen a viva fuerza y organizadamente lo conducen con toda su familia y sus pertenencias hasta el pueblo de Huarcca-Anco, donde lo dejan. Luego son denunciados en acto de venganza y son encarcelados en Huamanga los comuneros Gregorio Arias, Cirilo Ccellccasca, Fortunato Najarro, Francisco Chalco y otros.
- Entre los años 1922 y 1925 los indígenas de la provincia de La Mar se organizan contra los ultrajes, robos y atropellos de los hacendados y autoridades. La familia Añaños monopolizaba el poder local. Eran hacendados, autoridades y diputados. Decididos a todo, los comuneros se organizan: “[...] los anexos de

San Miguel, Tambo, entre ellos: Suca, Llacchuapampa, Llausa, Huallaca, Illaura, Huayanay, Joya Joya y otros dirigidos por Venturón Pérez y Mariano Crespo, y los comuneros de Anco, Chungui, Chilcas y otros dirigidos por Braulio Zúñiga y Paulino Romero, pidieron a las autoridades que se deroguen y queden sin efecto el alza del impuesto a la sal, la coca y otros. Como no fueron atendidos allanaron la casa de la familia Añaños, posteriormente después de varios días de asedio, y enfrentamiento entre los montoneros y los defensores del pueblo de San Miguel, quemaron la casa hacienda de Patibamba donde perdieron la vida: Lazón, Paredes y Ricardo Aramburú que eran defensores de la casa del diputado por La Mar, don Abilio Añaños” (Ccayanchira 2002: 18).

- 1923, ante el reclamo de los campesinos, siempre las fuerzas del Estado actuaron sin reparos, así como ocurrió el 24 de junio de 1923, donde “murieron más de 60 campesinos y cinco mistis. El día 5 de julio en San Miguel, capital de La Mar, se produjo el segundo enfrentamiento. La lucha duró más de 4 horas. Los campesinos destruyeron la hacienda y ajusticiaron al subprefecto, a dos hijos de Albino Añaños y seis gendarmes. La cantidad de indígenas muertos, por el contrario, no se sabrá jamás. Los testimonios de la época, sin embargo, nos dan una idea de la magnitud de la dantesca masacre. El mayor Noria que estuvo con su tropa más de dos meses en La Mar, respondió a una entrevista: “No se imagina usted la magnitud de todo lo consumado allá. Centenares de indios de ambos sexos, asesinados, después de habérseles explotado sin piedad; caseríos enteros desaparecidos por efecto del incendio; multitud de mujeres y niños desamparados y hambrientos, sin un mísero techo que les cobije. La muerte, la desolación y los escombros están por todas partes, como si un ejército de locos y bárbaros destructores hubiera pasado sobre la provincia de La Mar, aniquilando en su tránsito todo objeto que se le ofrecía”. Por su parte, fray José Pacífico, en una patética carta, puntualizó: “He visto cuadros de dolor indescriptible: pobres indios agonizantes, con horribles heridas de bala, rodeados de algunos deudos ancianos (porque los jóvenes permanecen escondidos), lloran el mal que no tenía remedio. Cadáveres de varones, mujeres y aun de criaturas que permanecían tendidos por los suelos, insepultos por muchos días, algunos despedían ya un olor insoportable” (Kapsoli 1987: 66).
- 8 de enero de 1963 el hacendado Miguel Carrillo Cazorla de Chapi, debido a sus muchos abusos y violación de mujeres es apresado y atado por las mujeres de Oronqoy, cerca del río Pampas. Luego lo conducen a dicho pueblo y allí lo hacen caminar descalzo como castigo y luego lo llevan ante el juez de paz de Chungui acusándolo de violador y de abigeo que roba el ganado de sus servidores. Encabeza esta acción la señora Catalina Orihuela de Ccorahua. A pesar de tanta denuncia, Miguel Carrillo es liberado por el Poder Judicial que era controlado por los gamonales y luego los denunciantes Basilio Huamán Ccorahua, Virginia Huamán Berrocal y Marcelina Castro Ccaicuri son apresados y encarcelados en la cárcel de Huamanga.
- Entre finales de 1964 y comienzos de 1965 los guerrilleros del Ejército de Liberación Nacional (ELN) instala su campamento en la ceja de selva de Chungui, ellos son uniformados y dirigidos por Héctor Béjar, luego asesinan al hacendado Carrillo de la hacienda Chapi. Muchos hacendados debido a la presencia de la

guerrilla dejaron sus feudos y otros vendieron sus tierras antes que les quite la Reforma Agraria y se alejaron de Chungui.

- 1965, Horacio Juárez natural de Chungui, es llevado a Cuba para recibir instrucción guerrillera. Retornando a su pueblo es uno de los miembros de la guerrilla del ELN y lucha al lado de Héctor Béjar, en los movimientos de 1965. “Era mi familia, un muchacho bien inteligente y hábil, lo llevaron al extranjero de Cuba, le enseñaron para ser guerrillero y la brujería, pues la manejaba y por eso ni los soldados le podían capturar, él dice fácilmente se convertía en perro, ratón, en pajaritos y se escapaba de los que le perseguían” (testimonio de E. J., 1999).
- 1965, abril; presencia de los miembros del Ejército de Liberación Nacional (ELN) en anexo de Chinchibamba del distrito de Chungui: “Somos unas cuantas personas que nos movilizamos solo de noche para evitar encuentros con los campesinos: todavía no queremos que se enteren de nuestra presencia, pero ellos, más hábiles, descubren nuestras huellas, nos ven a través del follaje, escuchan nuestros pasos. El rumor se extiende y las explicaciones son fantásticas: ladrones de ganados, *pistachos*, comunistas... ¿Pero qué idea tienen ellos del comunista, sino la que inculca en sus mentes primitivas, supersticiosas, el cura de la aldea, el hacendado aprista, el maestro prejuicioso?”. (Fuente: Béjar 1973: 130)
- 1965, miembros del Ejército y los guerrilleros de ELN, se enfrentan en sector de Torre en Belén Chapi, mueren tres guerrilleros y actualmente todavía se encuentran sus restos en el lugar donde murieron (testimonio de H. O. Ch., 1999).
- 1967, comuneros de Oronqoy logran tener una escuela, empieza a funcionar el 30 abril de 1967. El primer director de la escuela es el profesor Senobio Pérez Rimachi (testimonio de D. R., 2001).
- 1978, en capital del distrito de Chungui, por la preocupación constante del Sr. Heli La Rosa Flores, la comunidad impulsa la creación del colegio de educación secundaria. Es aceptada la creación por las autoridades de la Dirección Regional de Educación-Ayacucho. Dicho colegio lleva por nombre Túpac Amaru II, empieza a funcionar en abril de ese mismo año (testimonio de H. R. M., 2001).
- 1979, los comuneros y jóvenes de Oreja de Perro son influenciados por las ideas de SL que se divulgan por el lado de Andahuaylas, sobre el cambio del Estado y por la igualdad. Luego los pobladores de Oronqoy ya muestran su rebeldía ante cualquier actividad y ordenanza de las autoridades (testimonio de S. P. R., 2001).
- De 1970 a 1980 existe una influencia proselitista hacia zonas próximas a Oreja de Perro, desde el lado de Andarapa (provincia de Andahuaylas), territorio que fue precisamente uno de los focos de la organización Vanguardia Revolucionaria (VR), durante la toma de tierras de los años setenta. Los comuneros y estudiantes adquieren la noción de cuestionar al Estado en su conjunto y creen en una alternativa socialista. El trabajo ideológico del PCP-SL llega a los pueblos de Oreja de Perro a través de los docentes.

- 1980, en anexo de Oronqoy, por Resolución Directoral se llega a crear el Colegio Estatal con el nombre de “Neri García Zárate”. Para beneficiar a los estudiantes de los pueblos de Oronqoy, Ninabamba, Mollebamba, Santa Carmen, Yerbabuena, Chapi, Huallhua, Chillihua y Esmeralda Pallca. Ese mismo año empieza a funcionar. Su primer director es el profesor M. P. Luego, juntamente con los profesores P. Ll. y la profesora H., enseñan apologías subversivas y mantienen reuniones secretas con sus estudiantes (testimonio de T. B., 1980).
- 1980, el PCP-SL inició su accionar en las zonas de Andarapa, Ongoy y Ocobamba, zonas próximas a “Oreja de Perro” y visitada por profesores de Huamanga, quienes buscaban adoctrinar a las comunidades de la zona de Oronqoy, Pallccas, etcétera, en el distrito de Chungui, en un corredor que vinculaba Oronqoy, Andarapa y Ongoy (fuente: CVR, tomo IV, 2003).
- El 4 de abril de 1984, llegan los miembros del Ejército al pueblo de Chungui, e instalan su base militar en una casa comunal a cargo del capitán Édison Rivas, luego los comuneros son organizados en Defensa Civil (testimonio de R. Z., 2002).
- En mayo de 1989, los miembros del PCP-SL, después de 9 años de permanencia en el distrito de Chungui, dejan de accionar en dicho distrito.
- El 25 de octubre de 1991, los responsables de la base militar de Chungui son denunciados por las autoridades de este poblado, por cometer abusos a los indefensos pobladores. Se retiran a la base militar de Chiquintirca y Chacco del distrito de Anco, los comuneros de Chungui les ayudan a llevar todas sus pertenencias en ocho caballos (testimonio de C. A., 1998).
- Con el inicio de la lucha armada (ILA) de Sendero Luminoso en mayo de 1980, la población de Chungui daba inicio a otra etapa de la violencia, después de las guerrillas de 1965. La pobreza y el olvido continuaban, y los gobiernos de turno siempre lo ignoraban. Muchos chunguinos fueron obligados a participar en la política de Sendero, razón por la cual fueron severamente castigados por la violencia subversiva y por la acción contrasubversiva de las fuerzas policiales y del Ejército, quienes en abril de 1984 instalaron una base militar en Chungui; existieron otras bases contrasubversivas en Mollebamba, Ninabamba, Chupón, Pallqas y Chapi, lo que después dejó consecuencias desastrosas, poblaciones enteras quedaron en ruinas, sus pobladores entre varones, mujeres, niños y ancianos, fueron como venados perseguidos y muertos, pocos escapan de sus captores. Se cometieron salvajemente violaciones a los derechos humanos.

A partir de 1994 los comuneros optan por el retorno a sus lugares de origen, pero es a partir de 1997 que el retorno de los comuneros se hace masivo, cuando se percibe un ambiente de control y seguridad frente a la subversión con los miembros del Comité de Autodefensa.

La violencia

### 1. Breve comentario sobre la violencia en Huamanga

En la ciudad de Huamanga conocí la barbarie de la violencia. Vi a personas muertas en las calles, en la morgue, en las plazas. En las noches se escuchaban detonaciones de dinamita, a veces parecía que Sendero tomaba por completo la ciudad de Huamanga. Uno tenía que cuidarse de las balas perdidas. Las detenciones eran incesantes por parte de las fuerzas antisubversivas, no valía nada el documento personal. Muchos carros portatropas regresaban de las afueras de Huamanga trayendo a campesinos como si fuesen animales. Los integrantes de la Cruz Roja Internacional siempre brindaron su apoyo donde solo reinaba el miedo y la muerte.

Con ese panorama inicio mi labor periodística, apoyado por el periodista Carlos Condori Castillo como locutor del programa radial "Allpanchik" (nuestra tierra), del Centro de Capacitación Campesina de la UNSCH, que había sido fundado y conducido por el periodista Félix Gavilán, asesinado en 1983 con otros periodistas en los sucesos de Uchuraccay. Luego formo parte del equipo de producción del mensuario *La Razón*. Posteriormente soy llamado a conducir el programa radial "Llamkayninchik" ("Nuestro Trabajo"), del Proyecto Especial Sierra Centro Sur (PESCS), luego conduzco el programa radial "Rimaykusunchik" ("Conversemos"), del Centro de Desarrollo Agropecuario, juntamente con Carlos Condori Castillo, César Chumbeli Rojas y Gladys Díaz. Este hecho me obligó a acercarme muchísimo a la población campesina y a conocer de cerca su realidad. Es por medio del periodismo radial que he tenido la posibilidad de comunicarme con los comuneros y conocer aún más la violencia sociopolítica.

Edilberto Jiménez

## 2. Viaje a Chungui

En septiembre de 1996 por primera vez llego al pueblo de Chungui, como parte del equipo profesional del Centro de Desarrollo Agropecuario (CEDAP), después de nueve horas de viaje. Llegamos en auto hasta el pueblo de Anco y desde allí seguimos por camino de herradura, como caminando al cielo entre los cerros, para luego descender por caminos que solo nos cubrían con su manto frío, donde a veces era tan difícil seguir caminando. Ya atrapados por la oscuridad y con llovizna, llegamos, y Octavio Coronado, miembro del Comité de Autodefensa, hizo reventar su retrocarga anunciando nuestra presencia. Llegaron las autoridades y nos dieron sus primeros saludos, diciéndonos “mi ingeniero”.

En nuestra caminata nos acompañó Oswaldo Tello, miembro de la Asociación de Residentes Chunguinos en Ayacucho. Luego nos acompañaron dos miembros del Comité de Autodefensa, Octavio Coronado y Edgar Arones, quienes llevaban sus armas muy recelosos y nos iban contando escenas dolorosas de la violencia, nos decían que nos acompañaban por seguridad. Al amanecer del nuevo día me di cuenta de que el pueblo de Chungui se encontraba en medio de cerros tan grandes como los de Llave Qaqa, Viuda Rumi y Bombelo. Los rayos del sol ya como a las 8 de la mañana llegaron a la plaza y nosotros, como vizcachas, esperamos al sol para calentarnos. Por cierto, un pueblo y una geografía que no conocía y, por ello, los rayos del sol llegaban tardíamente a la plaza principal.

Los pobladores amables llegaban a la plaza abrigados hasta los pies con sus medias de lana de oveja y las mujeres con sus pañolones verduzcos y rojizos. Al enterarse de que yo era el conductor del programa radial “Rimaykusunchik”, que se emitía por radio Huanta 2000, se sintieron agradecidos y me decían “mi ingeniero”, y así nos decían a los recién llegados, “mi ingeniero”, y yo me quedaba pensativo con sus expresiones. Luego la población nos recibió con sus pancartas pidiendo apoyo para la mejora de la población, como carretera, agua potable, local de la escuela, del colegio, construcción de casas comunales y, para alegrarnos los comuneros tocaron su bandurria y las mujeres cantaron su *Llaqta maqta*, nos hicieron bailar y nuestro bailar llamaba la atención de todos pues nuestros pies no podían hacer el baile tal como es. En verdad, era la primera institución que después de la guerra había llegado a la capital del distrito, mientras en la zona de Oreja de Perro ya prestaba su apoyo la ONG PROANDE, de Andahuaylas.

¿Y por qué el pueblo se llamaba Chungui? La señora Emilia Juárez, con sus 70 años, nos refiere: “*Llaqta-pa sutiñqa chunniqmantan manas puntataqa pipas yachaqchu, chunniq wayqus kasqa, ranra monte sachakunallas kasqa, kunan kay plazaqa quchas kasqa. Qinaptinsi Mamacha Rosaryus kayman qampukusqa valle de mayunmarcamanta, paysi quchapatampi belen rumipa qawampi tiyakusqa. Chaysi chayman qawa kaypiqa Ilaqtaqa qatarisqa. Kunankama qinallan kachkan chay belen rumiqa, qochaqa chakirusqas*” (El nombre del pueblo proviene de sitio solitario, anteriormente nadie vivía, dicen que era un huaiaco solitario pedregoso lleno de árboles. Dicen que la plaza de ahora era una laguna. La Virgen del Rosario se había venido del valle de Mayunmarca, dicen que ella siempre estaba sentadita al borde de la laguna y encima de la piedra de Belén. Dicen que por esa razón el pueblo